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专访导演杨阳
在《心术》中看到信、望、爱

生活周刊：在国外，医疗题材几乎是每一季都
会有新剧出现的，近的来说，TVB也经常有收视喜
人的医疗剧，但内地拍《心术》这种题材，还比较少
见，为什么？

杨阳：可能现在中国的电视剧都特别市场化吧，所

以，可能是担心这个题材不能赚钱。你没觉得吗？现在

的电视剧市场太市场化了，如果说有一个题材火了以

后，大家都去跟风，自然而然，就会有一些题材被冷

落，但恰恰是这些被冷落的题材，才是大家最需要去了

解、去感知的，从表面上来看，这种题材的缺乏是市场

衡量的结果。或者是胆儿大的人比较少，的确，这里边

有很多的话题，可能真的是要冒一些风险的。

生活周刊：比如说，有哪些风险？
杨阳：首先，医疗问题在社会上是很难去界定

的，包括人们对伤病的最终结果的裁定，都是非常难

的，到底是事故，还是医生的责任心不够，还是医生的

业务水平不够，还是说乃至于现在医疗技术还没发展

到这种程度，所以，在社会上，也很难判定。拍这个戏

的想法本身，就是很大胆的。

生活周刊：据说《心术》最终成形之前，也遇到
了很多问题，差点就夭折了？

杨阳：我是接了这个戏以后才知道，他们在我之

前，已经折腾过一次了，耗费了很多钱财。当时，他们

跟我说的第一句话、也是最多的一句话就是：杨阳导

演，我们请你来，就是希望把《心术》做到最好。所

以，做这个戏可能就挺困难的，当时我也没想到会有这

样的困难，因为之前我拍的是《亮剑》，就想，那样厚重

的、史诗般的作品都拍下来了，这个《心术》应该不会太

难吧，至少不用带着一拨兵在荒山野岭里没日没夜地

跑，没想到还真挺难的，所以说，做导演也不能轻敌。

生活周刊：这戏难在哪儿呢？
杨阳：我觉得挺难的一点，从导演角度来说，《心

术》不是那种故事性特别强的电视剧，一般我们习惯

的创作和观众习惯的观赏是看以故事为主的情节剧，从

头到尾有一个起承转合的悲欢离合的故事，但《心术》不

是这样的，看过小说就能预测出来，它的故事带有一种散

文性、一种纪实感，同时它的每一个故事和人物都是很

段落性的，怎样去把握这样一个故事性不是很强，完全

是围绕人物内心展开的剧，其实对我的挑战蛮大的。怎

么让它特别吸引观众，是个挺难的问题。《心术》又是那

么细致，你想，那手术刀多小啊，就是说，拍这个戏，那劲

儿吧必须得使巧劲，要是用力过猛了，就会脱离现实生

活，显得特别做作，如果着力太轻了，又不能表达这个戏

的内涵，这个戏其实还是挺重的、挺犀利的，所以，开始拿

分寸的时候有点摸不着头脑，后来，我给这个戏定了一个

基调，就是举重若轻。

生活周刊：《心术》里边描述的医生和病人
之间的矛盾，是不是就没法调节？

杨阳：在拍摄之前，我们是做了很多功课

的，去看医生的手术、巡房、门诊，光手术我就

看了好几十台，各个科室的都有，内科的、外科

的、神经科的、妇科的，其实，我本身还有点

儿晕血的，但为了这个戏，我就整天泡在那

个手术室里，对医生的工作真的有了不一

样的体会。比如说，作为一个医生，跟病

人说，这个手术的治愈率是95%，在病

人的直觉反应就是，我就是那95%，我

绝对不可能是那个5%，但往往有意

外发生的时候，你就是那5%了，病

人就没法接受了，明明这个手术的

治愈率这么高，为什么偏偏到了我

这儿就失败了，这肯定就是医生的

责任，其实，医生真的挺难的，当

然，病人的疼痛也是需要理解

的。我就觉得，万事都要讲求一

个信、望、爱，这其中爱又是最重

要的，无论是在《心术》这部戏

里，还是在现实生活中，医生和

病人能相互理解、相互信任，达

到一个爱的共识，也许矛盾就不

会这么尖锐了。

“作为—个医生，首先，你要有仁心，其次才是仁术。”
《心术》是个好名字，在那个白衣、白褂、白针筒的环境里，救死扶伤是个严

肃话题，但，究竟是“心”重要，还是“术”重要？哪怕是业界，大约也没有一个定
论，成了又一个疑难杂症。

或者，在专业人士的眼中，《心术》还只是“包裹着医疗外衣的情感剧”，但谁
又能说，医患关系本身不是一部跌宕起伏、有血有泪的情感剧呢？

六六向来就是个胆儿大的，仁心仁术的千古难题，她也要碰上一碰、写上
一写，那些个调侃的台词，多少还是六六的风格，有人说，《心术》没有想象的那
么正儿八经，有点儿离经叛道的意思，专业知识也是稍碰就撤，总有点儿隔靴搔
痒。六六就说了，反正她本来就没准备写个专业剧，《心术》不过是她眼里的另一
番世界。《心术》变作城中热话，也不过因为“我写的东西放在什么时候都会是热
点。饭馆里很多菜的作料都是家常能买得到的，为什么饭馆做出来的味道就会不
一样？我只是以艺术形式把生活放大，就像平时素颜的女孩化妆上镜，但她还是
本色的”。

进入了《心术》的世界才知道，相亲簿上吃嘛嘛香的医生行业，实在不如表
面看上去的光鲜得瑟，就像导演杨阳说的：“首先，他们念书就比别人时间长，别
人读个本科是4年，医学院就得念5年，那还只是基础，往上念，一般都要7年、8
年，毕业的时候，也得30岁了。”即便是这样，进了医院，也不过是刚刚开始，要熬
到独当一面，其中又得熬上多少个日夜、错过多少次节假。

或许，《心术》不能像旁人预期的那样给医患关系一些什么指点，但至少，看
一看医生的环境、尝一尝病人的苦痛，总能稍稍感同身受一番。

文 l 毛予倩    图 l 资料

一把做手术，一把剖析人心
《心术》讲述两把手术刀的故事

◆好马配好鞍，好女配奢餐。像美小护

这样的，小龙虾就够了。

◆孝子孝子，原来是孝顺孩子。

◆人生不能总占便宜，吃亏也是生活

的—部分。

◆我觉得我就有一颗慈悲为怀悲天悯

人的菩萨心肠，路边走过一只小强我都舍不

得用脚踩死，顶多用乙醚闷倒。

◆兄弟之间，可不就是两肋插满了刀，不

是你插我—刀，就是我插你—刀吗?

◆冷漠是一种传染病。别人对你冷漠

了，你心情不好，就把这种冷漠传播出去，这

个社会就越来越冷。

◆很多医生是这样的：无论你怎么主诉

症状他是不听的，只在片子上扫一眼，蹦出

“开刀”二字或者“不开刀”三字。患者再问

什么时候住院，就回一个字：“等。”再问等多

久，没话了，下一个病人已经进门。要是被这

样的医生看，也会被活活气死。

◆时间宝贵。好钢用在刀刃上，好钱使

在恋爱上。

◆别的地方我不知道，但我觉得医院真

的快变成暗黑帝国了，每天都上演打砸抢，全

武行。我要告诉我的小学妹们，除了学打

针，还要学女子防身术。

◆如果，看病不再是消费，不再是家庭

负担，会不会大家就比较容易接受“意外”二

字呢？
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正方：专业——真听、真看、真感觉
“为了打出“最专业”牌，编剧六六亲身“潜伏”医院两年，制

片方也找来大量真实案例为剧情真实化做了扩充，用钢丝穿脑

止痛的“钢丝男”便是制片方收集的真人真事，就是这样的案

例，也被观众认为太夸张，但却是编剧六六的真实感受：“当年

在医院“潜伏”时，了解到的一件真人真事，医院当时的确救了这

么一名用钢丝穿脑的乞丐，他能活下来算是个奇迹。”

为了屏蔽各方面的干扰，坚持“眼见为实”的创作原则，半

年多的时间里，六六几乎每天定时去医院报到：“6点到医

院，护士交班后上手术台，再值大夜班。《心术》剧情因为涉及

多个科室，我也要经常去各个不同的科室，去医务处了解如何

处理医务纠纷，旁听庭审，采访患者，下了班之后还要介入医生

的私人生活。”

对于《心术》被指更侧重为医生而不是患者说话，六六表

示：“我对医生的判断，反映了我对整个社会的判断。95%的医

生是好人，不能因为一部分不好的人否定整个全体。绝大多数

医生对生命意义的探索比我们更深刻，相反很多人对他们是有

误解的。”她也希望借此次的作品，让观众可以换个思维方式

看问题，“我知道要通过这一部剧改变观众是不可能的，但我

只能尽力，提供一些新的思维方式，希望对社会有一点点的推

动作用，我就会很开心了。”

《心术》里的一众“医生护士”，也都被要求“专业性”，出

演“美小护”的海清在拍摄前安排“三进”医院“实习”，观看了

近40台手术全过程，“我在医院实习，跟着一个在医院工作

了十几年的老护士，经常一天工作14-18个小时”，海清

说，彼时，正是她父亲生病住院的时期，因为拍摄，对

医生和护士也有了一定的体谅，拍《心术》获得的

护理知识，甚至还让海清在父亲垂危之际救了他

半条命。“医生”张嘉译、吴秀波每天要为各种病

症开方抓药，张嘉译开玩笑：“演完《心术》可

以直接去神经科当医生，什么病怎么治都清楚

了。”

甚至，还有观众从《心术》中，学到了不

少日常的医疗知识，于是，各种“心术版”育儿

经、养老法、急救术成了坊间流传的经典。

反方：不专业——聊天、臭美、没技术
当然，作为一部医疗剧，观众对他的专业性要求也

就不仅仅停留于表面的一些医疗知识了，一些拥有专业

背景的观众们，可是极其严苛的，这不，就出现了医生晚

上看《心术》，白天就在休息室里吐槽的奇景。

《心术》播出之后，观众也认为其间有不少BUG，比

如，医生做手术的时候聊天开玩笑；还有护士美小护佩

戴着首饰耳钉、项链，也被网友挑刺，“在真实的医院

里，护理部门对此方面有严格要求，像耳钉这样小的尖

锐物，手术室护士上班时间是绝不允许佩戴的，万一手术

时掉在无菌的手术台上，万一掉在患者体内，后果都是

很严重的。”对于这样的质疑，女主角海清却有自己的认

识，她也的确在“实习”期间，看到过医生和护士之间轻

松地聊天：“之前去医院观摩的时候，在手术室里面医生

和护士们的确会有轻松开玩笑的场面出现。另

外，小护士都很爱美，可她们只能天天穿护

士服。所以爱打扮很正常。但是到手术室

中肯定是要摘掉的，这个我们电视剧里也

有体现，观众绝对不会看到美小护戴着耳

环进手术室。”

更重要的是，作为一部电视剧，观众

实在无须锱铢必较，因为艺术创作毕竟是

“源于生活，高于生活”的。“我觉得这是

一个文艺作品，文艺作品取材于现实我们

都知道，但是往往我们紧接着知道下面一句

话是，文艺作品来源于现实，而高于现实，为什

么要高于现实？是因为文艺作品的特殊性决定

的，我们既要有可观赏性，又要有可阅读性，其次

它能够反映客观现实，这个我觉得已经是对作品非

常高的一个褒奖。”一部电视剧作品，最重要但也许不是

技术含量，而是它所传达的内涵，“如果我们常常看到作

品可能陪伴我们生活很多时光，这个作品其实真正带给

我们的是什么？可能带给我们一段时间的欢乐，如果它除

了带给我们一段时间的欢乐和思索以外，能带给我们更

多对生活的关照，我觉得是它最大的一个附加值。”
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大家都说《心术》是“情

感剧”，不过是将场景搬

到了医院，那么不如就当

它是情感剧好了。


